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● 小 说 永 远

不能满足于表达
生活是什么，而
且要敞开一种生
活的可能性，通
过想象，让人看

到生活的希望和亮光。
——作家麦家认为。

●低俗化被一些写作者当作近年来文
学面对日益严峻的生存困境自我救赎的一
种策略。一些作家改弦易辙，试图以低俗为
代价重新唤回散去的读者。殊不知，低俗是
一种精神病菌，它在向受众散播毒素的同
时，也在侵害自身肌体。低俗化不仅救不了
文学，还可能将文学推向万劫不复的深渊。

——中国社会科学院副院长张江表示。

●中国电影要崛起于全世界，依靠的
不仅仅是3D技术和电影特效，更是具有中
国魅力的艺术表达方式。坚守自己的传统
与所长，才会让中国电影的路越走越宽。

——编剧张挺这样认为。

●幽默与讲故事是好的儿童文学作品
的标准之一，但别以为让孩子傻乎乎的发
笑就是幽默。真正包含幽默的作品应该让
小读者长大成人后仍然对该文章有感恩思
想，而非以看过这本书为耻。

——儿童文学作家曹文轩说。

●我们需要好人文化的存在。不论在
任何时代，尤其是在特殊年代，都需要好
人多一些。换句话说，好人作为推动社会
进步的个体，可以阻止时代向不好的方面
倒退。而我说的“好人”并不是老好人，
他自身是有文化、有知识、有价值观的。

——作家梁晓声认为。

●在当下，无论怎么样，影视都是小
说最好、最得力的广告，影视终究会反哺
文学。

——作家严歌苓这样认为。

●为什么好莱坞电影这么多年都能风
靡全球？一个重要原因就在于它有塑造具
有人格魅力的英雄的能力。一部商业电
影，本身就需要在陶冶观众情操的同时，
提供具有鼓舞力量的正能量。中国的商业
电影太需要属于自己的“阿甘”了。

——导演非行表示。

●文化宝塔塔尖上的，理应是靠文艺
评论推出的、能够代表民族审美思维的、
最高水平的优秀的文艺家及其经典作品，
这正是文艺评论的职责和使命。

——中国文艺评论家协会主席仲呈祥
认为。

●文学理想始终是超越于时代之上
的，文学本身就是人类理想，所以才有如
此古老的文学传统，文学对人们精神世界
的作用并不会受时代影响。消费时代的到
来，并不意味着文学的衰亡，反而是增加
了文学的用武之地。

——中国当代文学研究会理事蒋原伦
这样认为。 （张 彬辑）
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每月要写 30 万字的网

络人气作家唐家三少结束了他写作的第一

个10年。从2004年到2014年，他以平均一年一部作品的

速度，创作13部作品，达到3000万字，作品总点击量也高达创纪录的5亿

次，并以得到版税2650万元蝉联“网络作家富豪榜”状元。

“粉丝是我的一切”
桂 杰 袁蔚然
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“坚持每天更新 8000 字，我觉得自己像
一部写作机器。”唐家三少曾这样感慨。不久
前，唐家三少在北京接受了多家媒体的联合
采访。身高 1米 9的他，当天穿着蓝色毛衣，
带着黑框眼镜，给人一种儒雅的感觉。2013
年年末，唐家三少出任国内首家网络文学本
科专业的教授，可是他自己却并非文学专业
出身。他的童年和多数人并无二致，也有着
平凡的初高中和大学生涯。

从小就喜欢写作

从小喜欢写作的唐家三少从来都没有想
过有一天能把写作当作自己的职业，更没有
想过会因此让他取得现在的成功与财富。“说
实话，我属于没多大追求的人，没想过长大
后要成名成家，只要长大能养活自己就成，
我就想做个普通人。”

唐家三少自述里说自己是个很喜欢思考
的人，也是个热爱文学的人。他读的第一部
小说是萧逸的《甘十九妹》，从此之后他就爱
上了小说。“小说可以把我带离现实，引入另

一个世界中。在那个世界里，甚至可以找到
另一个无拘无束的自我。”作为一个“80
后”，他属于“最正常的那种孩子”，上课偷
偷看小说。

初高中时他虽没有开始写作，但却因为
喜欢梁羽生、金庸、古龙和黄易等作家的作
品，为现在的写作打下了基础，“多读些书，
好好学习对未来肯定是有所积累的。”他最喜
欢的是开创中国玄幻先河的作家黄易，“我不
是很喜欢严肃的创作，以后也不会转型成为
严肃型作家。”迄今为止，他觉得自己最有成
就感的一次创作是在小学二年级，他的作文
曾在全校朗读过。

上大学时，唐家三少并没有选择自己所
喜爱的文学专业，而是选择读法律专业。他
说：“对于我们这一代人来说，父母的决定权
永远比我们更大。我年轻的时候国际金融、
工商管理火爆，学个会计、法律之类的专业

也让家长踏实，最起码有个一技之长。”
唐家三少对于自己即将执教于“网络文

学本科”专业一事，表示会把它当作一件很
认真的事情。“本科的意义就是让一些热爱写
作、喜欢写作的人少走弯路。我只能把我的
经验传授给大家，包括创作和运作的经验。”

创作动力来自读者

唐家三少 2004 年开始写作时已经 23 岁，
对于大多数作家来说，算是较晚的年龄。

开始写网络小说的前几年，唐家三少一
直都在按部就班正经工作，直到有一天，发
现写作也能做个工作了，索性全职在家写
作。他建议现在热爱文学的青年一开始不要
专职写作。

当然，在写作的过程中，唐家三少也遇
到过出版商中途跑路，遇到骗子，少赚了
钱，走了弯路，但是这些都没有让他半途而
废。“对我来说，创作最大的动力还是来自读
者，”他说，“现在有一种说法叫粉丝经济，
但是对我来说粉丝不只是经济，粉丝是我的
一切。我不可能和每个读者交流，但是我愿
意用我每天的创作让他们每天看到我写的东

西，他们就会感觉到我一直在陪伴着他们，
一直在他们身边。”

谈到网络文学的发展前景，唐家三少很乐
观，他说：“全世界没有一个国家能和我们国家
现在这种规模相比。第一，我们有庞大的人口
基数。网络文学的销售模式是什么？我们叫微
利模式。千字两到三分钱，然后作家和网站进
行分成，这种模式在国外是做不了的，因为太
低廉了，他们没有那么多人去支撑……”未来
十年，他的目标是“做出世界影响力的作品，也
帮助中国通俗文学稍微有一些发展，希望更多
的通俗文学作家得到社会的认可”。

（据《中国青年报》报道）
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姚云竹
近日，在第十三届新加坡香格里拉对话会上，美国国防部长哈格尔

在首次大会发言中就对中国进行公开指责和挑衅，把中国描绘成了一个

靠武力伸张权利的规则破坏者、亚洲地区安全的潜在威胁。顿时，一种

明显有别以往的硝烟气息弥漫开来。在中国军方代表强烈反击的阵营

里，一位中国女将军站出来凌厉回击美防长：“日本的钓鱼岛国有化是

不是单方面改变现状的行为？钓鱼岛的主权和管辖权是不是一回事儿？

中国被批评使用武力和高压的手段改变现状，那美国动不动就跟一个与

别国有冲突的盟国说什么共同防御条约适用于利益冲突事件，是不是一

种胁迫和滥用武力？中国设立东海识别区违反了哪条国际法？”铿锵有

力的4项诘问，句句击

中要害，不乏睿智的美

防长只得腾挪躲闪，避

重就轻地回答问题。那

一阵，世界都在瞠目见

证这个剑拔弩张的硝烟

场面；那一阵，一个从

容自信、智慧勇敢、为

祖国勇于负责担当的中

国女军人形象凛然浮现

世人面前。这位中国女

将军就是姚云竹。

姚云竹在香格里拉对话会上提问。

姚云竹，军事科学院世界军事研

究部研究员、中美防务关系研究中心

主任，全军第一位军事学女博士，著

名国际军事问题研究专家。她对美国

国家安全政策、国防政策、亚太地区

安全等问题有独到的研究。曾出版20

多部学术著作，发表200多篇学术论文

和译文，有20多项重大科研课题获全

军和军事科学院科研成果一、二等

奖。当选中国共产党第十七次全国代

表大会代表、第十届全国人大代表、

全国三八红旗手、中国十大杰出女

性，全军自学成才先进个人，10多次

立功受奖。

人物简介

刚柔相济的女将军

姚云竹出身军人家庭，有着军人雷厉
风行、宁折不弯的性格，有着聪颖、敏锐
的天赋，在语言风格方面显得精当犀利。
还在去年5月31日和6月1日香格里拉对话
会上，姚云竹就敏感地接住一些问题，犀
利诘问越南总理阮晋勇和美国防长哈格
尔，显示了中国军人的铁骨血性。特别是
当美防长哈格尔直截了当地主张对在亚太
地区增强影响力的中国进行牵制，并又表
示希望改善美中关系时，姚云竹迅速发起
挑战，尖锐地对美国在太平洋地区扩大角
色提出质疑，并让哈格尔解释美国在亚太扩
张军事力量的意图。她同时向哈格尔提问：
美方如何向中国保证在区内增加军事部署
是其努力同北京建立更积极关系的一部分？
问话精确到位、步步直抵内核。哈格尔不得
不放软态度，步步回旋招架，避实就虚地回
应说，“我们不希望出现误判、误解及误读，
避免这些情况产生的唯一办法就是展开对
话”。那时，这个精彩场面很快传遍全世界，6
月3日的《参考消息》也在头版头条以《中国
女将军逼问美亚太战略》的醒目标题刊文，
将这一场面定格成永恒。

姚云竹的性格刚柔相济，既有中国军
人战争年代传承下来的铁血雄风气概，又

渗透着现代知识女性特有的细腻、知性和
高雅。她在进行对话和磋商时，大多是很
谨慎地考虑对方的感受，用对方能接受的
柔性语言表达观点，尽量避免刺激对方，
以让更多的人了解中国、正确认识中国。
有一次，她采访美国前国务卿鲍威尔，他
们谈到科索沃战争、世界范围的军事革
命、中美军事关系等很多重要军事问题，
谈兴所至，对方主动表示愿意和她展开更
多的话题。于是，他们又谈到中国的独生
子女教育、美国民间组织扶持弱势青年的
做法等与军事无关的许多问题。

第一位军事学女博士

姚云竹最早只是初中毕业，16 岁当兵
参加英语培训，零起点，没有录音机，没
有英文读物，全靠死记硬背。有一次听说
要搞单词竞赛，她用一个星期背下来 3000
个单词，包括很多生僻词。平时她不断给
自己提高标准，坚持每天背 200 个单词，
默写英语文章、背词典、读世界名著原
文，翻烂了好几本字典，写了几十本笔
记，熟记了 10多本世界名著原文，努力破
茧成蝶。最后，她在同一方向的业务尖子
中考试总分第一，成绩还遥遥领先。

一次，姚云竹受命翻译美国布热津斯
基的著作《大失败》，她每天只睡三四个小

时，饭碗旁边经常放着待修改
的译稿，手往嘴里扒饭，眼睛
却盯着译稿看，仅25天就高质
量完成了翻译任务。译本得到
广泛好评，并荣获军事科学院
学术成果一等奖。

作为我军第一位军事学女
博士，这些年来，她多次参加
中国国防和军队建设重大现实
问题的研究。她的研究成果，
有的进入中央军委、总部指导
部队建设的文件，有的被军队
院校列入研究生教材，有的被
地方政府确定为国防教育读
物。她的许多论文发表在英
国、美国和韩国的学术杂志
上，一些外国学者给予高度评
价，热情称赞这位充满智慧的
中国女军事专家渊博的知识、
独到的理论见解和娴熟的外语
能力。

把祖国利益举在头顶

参加国际学术交流是姚云竹从事世界
军事研究工作的一部分内容。在异国他
乡，她时刻谨记自己的一言一行都代表着
祖国，把祖国的利益高高举在头顶。她的
原则就是要利用每一个国际场合，敢说善
辩，灵活机智，表达中国的意见，显示中
国的存在。有一次，在国际军事学术论坛
上，因为会议时间短，主持人要求每人只
提一个问题，她站起来后说我只提一个问
题，但这个问题有三个部分，接着就一口
气提完三个问题，引来了一片赞赏的笑
声。她说，国际学术交流场合，作为中国
军人的代表，一定要有所作为，为中国争
来“话语权”，让世界听到中国的声音。

实际上，在国际军事学术论坛上，由
于意识形态和学术观点的差异，身为军事
学者的姚云竹时常遇到一些“尴尬”的场
面甚至挑衅。对此，她认为，增信、释
疑、解惑，在国际舞台上心平气和、有理
有利有节地应对各种交锋，维护祖国的形
象，这是一名中国军事学者义不容辞的责
任。有一次，她去新加坡参加一个 60多个

国家高级军官参加的讲习班，会议讲到
“中国崛起”主题时，台上主讲人都在大谈
对中国崛起的顾虑。她立即在听众席上举
手要求发言，作为亲历者告诉大家应该怎
样看待中国的崛起。她说，如果有人认为
中国的国力和军力发展是对世界的威胁，
那么请问，这么多年来中国军队有没有发
动过一次战争？有没有参加过任何一次军
事冲突？她的话得到一些听众的认同。就
这样，她用英语讲了 22分钟，把中国和平
崛起的理念阐述得清晰明白，有力地反击
了“中国威胁论”，赢得了与会人员热烈的
掌声。那天，她的发言时间最长，得到的
掌声时间也最长。

中华民族自古至今崇尚讲信修睦、协
和万邦、亲仁善邻的和平思想，姚云竹努
力传承这一思想并将其发扬光大。无论在
什么场合，她都积极宣传中国改革开放带
来的巨变和中国政府的国防政策，积极搭
建“让中国了解世界，让世界了解中国”
的友谊桥梁。有一次，美国前国务卿基辛
格博士问她：“有人说，中国人民解放军把
美国当作敌人，是这样吗？”她反问：“请
问现在是中国强大还是美国强大？”基辛格
答：“当然是美国！”她回答：“在国际舞台
上，我想还没有哪个国家主动愿意与强国
为敌！但如果有人一定要把中国当敌人，
我们将接受挑战，做个‘称职’的敌人！”
听罢此言，基辛格沉思了一下说：“看来，
美国人需要考虑该不该把中国当作敌人
了。”

曾想做一名战地记者

平日里的姚云竹为人低调、寡言少
语，穿着朴素、不事张扬。看到她，你很
难把她和世界舞台上那个叱咤风云的女将
军形象联系在一起。在旁人的眼里，她在
单位是有能力的领导，在家里是好妻子、
好母亲、好女儿，也是邻家和蔼的大嫂。

谈到个人曾有什么梦想，姚云竹说，
原来她一直都想做一名战地记者。但是命
运没有成全她战地记者的梦想，却让她成
为一个军事研究工作者。但是，在这个工
作岗位上，她培养出了浓厚的兴趣，锻炼
出坚强的意志，并走上世界舞台，为祖国
作出自己应有的贡献。
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2005 年，姚云竹参加与时任美国国
防部长的拉姆斯菲尔德的座谈。


